

ARTICULOS

PAUL BECKERMAN **Inflación y Retroalimentación Inflacionaria.**

HIEP CAO **Un Modelo para la Planificación del Sector Externo en el Perú.**

ADOLFO FIGUEROA **La Economía Campesina y su Integración al Mercado: El Caso de la Sierra Sur del Perú.**

IVAN VALENZUELA **Impacto de los Sindicatos en la Determinación de los Salarios en el Perú: El Caso de la Industria Manufacturera, 1963 - 1973.**

RESEÑAS

JANINA LEON **Migraciones Internas en el Perú: Aproximación Crítica y Bibliografía de Héctor Martínez.**

NERIDE SOTOMARINO **Natural Resource Economics. Issues, Analysis and Policy de Charlie W. Howe.**

**NOTAS SOBRE EL
DEPARTAMENTO DE ECONOMIA**

Héctor Martínez, *Migraciones Internas en el Perú: Aproximación crítica y bibliografía*. (Lima; Instituto de Estudios Peruanos, 1980).

J anina León

“El Perú, particularmente en las tres últimas décadas, es escenario de *masivos y caóticos* movimientos de su población, que están transformando sensiblemente su tradicional estructura demográfica, económica, política y social” (1) Esta cita, primer párrafo de la obra, describe bien la magnitud e importancia del proceso migratorio para nuestra realidad social. En la historia económica del Perú, el movimiento humano no ha sido un común denominador, todo lo contrario; hasta inicios del presente siglo se observa deficiencia de mano de obra en los sectores cada vez más modernos de la economía peruana: la gran minería, la actividad agroindustrial e incluso los crecientes sectores industriales tienen cada vez mayor demanda de mano de obra y la oferta existente en las zonas no la satisface, o en todo caso no es la que más se ajuste a sus requerimientos; se recurre a mecanismos de atracción de la mano de obra, que van desde el enganche hasta incentivos en términos de mayores remuneraciones y beneficios.

Es recién a partir de la década de los 50 que se observa una reversión del hecho; una visión general de los movimientos poblacionales nos pueden ayudar a entender el problema:

1. Martínez, Héctor: *Op. cit.* pg. 14.

POBLACION POR CONDICION DE MIGRACION

(En miles).

CONDICION DE MIGRACION	1940		1961		1972	
Total	6208	100.0	9907	100.0	14122	100.0
Migrante (*)	677	10.9	2280	23.2	3578	25.3
No Migrante	5531	89.1	7627	76.8	10544	74.7

FUENTE: O.N.E.C.- Datos del Censo de Población del Perú años 1940, 1961 y 1972. Lima-Perú.

(*) Se considera población migrante aquella censada en una provincia diferente a la de su nacimiento.

Si a este concepto añadimos las subestimaciones porque no incluye a los migrantes que han retornado (como permanentes o temporales) a su lugar de origen, o que accidentalmente se encontraban en ella, observamos la importancia significativa y creciente del proceso migratorio.

Paralelamente, hay factores económicos que han ido acentuando determinadas características comunes: escasez de tierras agropecuarias, bajos ingresos que traen aparejados desajustes en el mercado laboral, fuerte concentración de infraestructura social, presupuesto público con mayor peso para las áreas urbanas y las rurales más modernizadas, concentración de las inversiones más productivas en las más modernas unidades agropecuarias, etc., todo lo cual trae creciente desigualdad en el desarrollo de las diversas regiones del país. Este contexto no hace si no acrecentar las expectativas de migración, desde las áreas menos a las más desarrolladas, a las más modernas: básicamente es la PEA la que migra hacia el mercado laboral del lugar de llegada, a corto o mediano plazo.

Podríamos decir mucho más del proceso, y es entonces indispensable y urgente responder los múltiples cuestionamientos que nos sugiere el problema. Esta preocupación ha sido asumida, como pocos científicos sociales en el país, por el autor del libro Héctor Martínez, doctor en Antropología y pionero en el tratamiento del proceso migratorio peruano. A través de casi cuarenta obras, entre artículos y libros desde 1961, Martínez se ha abocado a la investigación de la cultura indígena en diversas zonas andinas del Perú, sobre todo de la movilización de sus pobladores y la caracterización de las migraciones internas, detectando no sólo los diferentes tipos de migraciones y migrantes, si no buscando sus causas, más que en un marco microregional, en una visión general

de conjunto, relacionando estos movimientos migratorios, con el tipo de desarrollo o más bien de integración al mercado². Sienta así bases para la investigación, a partir de una serie de hipótesis que se plantea en torno al proceso, referidas no sólo a sus causas, si no también al modo de afectación a la economía peruana, en tanto se vincula con el proceso productivo vía el mercado de trabajo (con las consecuentes variaciones de oferta de empleo así como de la estructura de salarios en los lugares que compromete), o vía la estructura de la demanda, porque la consecuente alta concentración poblacional en las zonas más modernas se traduce en mayores demandas de bienes y servicios (mayor demanda de productos alimenticios, presión sobre la insuficiente infraestructura social, etc.), todo lo cual tiene como corolario la mayor profundización de la ya desigual distribución de los ingresos en el país.

Es, por todo lo dicho, que las "Migraciones Internas en el Perú: aproximación crítica y bibliografía" es en estos momentos un aporte de indudable valor para todo aquél que quiera conocer qué se ha dicho y qué no se ha dicho del proceso en el Perú. El libro consta de dos grandes capítulos, cada uno en función de su objetivo: el primero señala, con actitud crítica, los alcances de los casi 700 trabajos que se han hecho para el Perú, así como los marcos conceptuales, fuentes de datos, métodos, hallazgos y vacíos, así como algunas propuestas para formulación y comprobación de hipótesis explicativas relevantes; el segundo capítulo nos presenta, de modo específico, el contenido de cada una de las obras, las mismas que han sido clasificadas, de acuerdo a sus alcances, como: estudios generales (marco conceptual y metodología, fuentes, corrientes, volúmenes determinantes y efectos); migración a las ciudades (a nivel general, y a Arequipa, Ayacucho, Chiclayo, Trujillo, Lima y otras) migración hacia la Costa (en general y hacia las irrigaciones); hacia la Selva (en general, migraciones espontáneas y dirigidas); hacia los centros mineros; migración intra e inter-regional, y migraciones históricas.

Si bien su cobertura de análisis no está enmarcada en un contexto más macroeconómico, como el agro peruano, o la dinámica económica de las áreas de expulsión, es imposible negar la importancia de este "banco de fuentes bibliográficas" acerca del proceso de las Migraciones Internas en el Perú, sobre todo para quien quiere profundizar luego el pensamiento económico, con vistas no sólo a un mejor aporte intelectual, en contraste con los ya hechos (incluso innovaciones), si no como dice el autor "...resulta de utilidad para los planificadores en la elaboración de sus diagnósticos con fines de desarrollo"³.

2. Si bien en determinado momento éste fue un aporte teórico importante, hoy se percibe el grado de integración sólo como una variable explicativa más, pues todas las áreas del país están integradas al mercado de algún modo.
3. H. Martínez, *Op. cit.*, p. 16.